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薪資水平低 台鬧人才荒
保護主義排斥外來專才 新加坡引以為戒

香港文匯報訊　綜合報道：「我們根本挖不到人才啊！」台灣經濟建設

委員會最近高呼島內的困境，並直指當局留不住人才的癥結歸咎於其保護

主義；但勞委會控訴，指當局未能「攬才留才」的原因，在於「產業環境

未能提升讓薪資水準提高」。台灣缺人的情況聞名海外，連新加坡副總理尚

達曼也引為「負面榜樣」，在引入人才上不能重蹈台灣的覆轍。

台灣經建會副主委單驥5日直言，在保
護主義心態下，就算是哈佛大學經濟

系畢業的林書豪想來台灣工作，在現行法
令限制下也無法來。

單驥透露，現行外籍專業人士來台主要
的工作限制包括：一、必須在境外擁有兩
年工作經驗；二、最低薪資不得低於47,971
元（新台幣，下同），高過台灣本地的畢業
生，令外籍生與僑生很難在台灣有實習工
作的機會。儘管經建會、經濟部等部會一
再要求鬆綁，不要設薪資限制，但勞委會
還是以「保護」島內工作機會為由堅持至
今。

而長期研究勞動市場的台灣大學副教授
辛炳隆強調，台灣留不住人才，關鍵不在
法令，而是「薪資談不攏」，尤其是台灣中
小企業，開出的薪資條件較為平均而且保
守，也就是「平均薪資主義」，而且輕視教
育訓練，一想到降低成本，往往第一刀砍
下去的就是人事費用。

辛炳隆表示，島內企業要找研發團隊的

核心人才，當外籍研究人員一開口就是年
薪新台幣500萬元，可能就因為高薪而作
罷；就算要挖外籍人才，最後挖到的可能
是在外籍「退休的專業人才」。

星：勿重演「台灣故事」
台灣的困境，讓昔日同為「亞洲四小龍」

成員的新加坡都引為引以為戒。新加坡副
總理尚達曼4日出席學術論壇時指出，新加
坡如果也阻止外國人才進入，將重演「台
灣故事」（Taiwan story），喪失在全球的競
爭優勢。

他強調，許多新加坡人希望在頂尖企
業、有競爭力的團隊中工作，越來越多新
加坡頂尖人才也移到海外工作。「若不提
供機會讓新加坡的企業擁有世界級的競爭
力，並讓國人在最好的團隊中工作，將會
失去更多的人才，跟台灣的處境相同。」

尚達曼的話引起了「行政院長」陳沖的
警惕。6日他說：「我們也注意到了，所以

『行政院』有一連串育才、留才、培才措

施」，尚達曼講的話很值得深思。

勞委會：勞動條件才是重點
針對尚達曼的話，勞委會副主委潘世偉

表示，對外籍人才已經研議放寬限制，也
說好的勞動條件才是重點。「人才是國際
流動，全世界都在搶人才，所以沒辦法提

供好的條件，吸引人才的話人家是不會來
的，我們的人才也會跑出去」。

潘世偉又說，「真正的問題還是在勞動
條件，能不能在勞動市場反應需求，所以
中國大陸薪資水準一路往上爬。所以真正
的問題，還是在產業環境能不能提升讓薪
資水準提高，這樣人才才能繼續留下來。」

香港文匯報訊 台灣《蘋果日報》的人事
最近消息不絕。先有社長杜念中日前才以身
體不適為由辭職，島內最近更傳出震撼消
息，指壹傳媒集團總裁黎智英已委託投資銀
行開出5億美元價碼，打算出脫在台灣的媒
體事業。

島內周刊揭露，有頻道業者傳出黎智英要
出脫台灣媒體事業的消息；銀行界人士更透
露，黎智英已委託投資銀行找買主，開出來
的價碼是5億美元。

壹傳媒集團旗下有壹電視、《蘋果日
報》、《壹週刊》，交易標的究竟只有壹電
視，還是連同平面媒體一起賣？報道指出，
交易細節眾說紛紜，但有一說指黎原本只想
賣電視，但可能的買家不願只收「賠錢
貨」，要求「整包買」。

有了解內情人士透露，黎智英最近多次向
好友表示，「看起來，我在台灣的電視實驗
是失敗了，恐怕必須要作個處理了⋯⋯」據
指出，黎本意當然是希望只出脫嚴重虧損的
壹電視，但在向外界探詢有意的買主時，恐
怕對方很難不提出包裹《壹週刊》、《蘋果
日報》一起交易的要求。

電視業務持續虧損
據了解，黎智英2001年以鉅資大舉進軍台

灣媒體，發行《壹週刊》，將「狗仔文化」
引進台灣，一度引起台灣媒體界震盪。隔年

《壹週刊》轉虧為盈，《蘋果日報》便於
2003年在台發行。2010年起，台當局陸續核
發壹傳媒電視執照，黎智英的媒體事業正式
從平面推展到電視，卻尚未取得傳統有線電

視頻道。
周刊又指出，壹傳媒2010年轉盈為虧，去

年壹電視及多媒體事業虧損逾19億元新台
幣。壹電視籌設迄今保守估計至少已投入40
億元新台幣，目前還在持續虧損中，成為壹
傳媒集團最沉重的負擔。

據中新社6日電 台灣中油公司高雄煉油
廠一座丁二烯儲槽6日凌晨發生火災。高雄
市消防局於凌晨3時29分接獲報案獲悉火警
後，立即調派各式消防車30輛、消防人員84
名前往搶救。

報道說，火勢雖於清晨5時30分左右得到
控制，但丁二烯儲槽管線內的石化原料撲滅
不易，消防車與搶救人員仍不敢大意，由於
火場管線內仍有殘火和陣陣濃煙冒出，消防
員與環保稽查員仍持續在火場監控。

高雄市消防局表示，初步清查是丁二烯儲

槽管線起火燃燒，造成大火與濃煙，並數度
傳出爆炸聲響。高雄市環保局則稱，對火場
排放出的濃煙、臭氣和大量粒狀污染物，已
持續進行周邊環境品質監測。

高市重罰百萬促遷廠
傳出火災後，高雄市長陳菊前往了解情

形，被民眾包圍表達對中油的不滿，批評災
禍連連，讓居民驚心膽跳，要求市府一定要
督促早日遷廠。她要求環保局開出最重的罰
單，並促該廠依時程2015年遷廠。

環保局6日上午開出新台幣100萬元的罰
款，勒令丁乙烯儲槽及相關製程停工；一旦
完成修復也必須依照規定申請，視安檢無虞
才能復工。

據中通社6日電 台灣海峽交流基金會
秘書長高孔廉6日表示，即將於上半年舉
行的第8次「陳江會」(大陸海協會會長陳
雲林與海基會董事長江丙坤主持的制度化
協商）將在台北登場，至於先前曾經傳出
高雄與花蓮都是考慮的選項，高孔廉仍強
調，至少這次還是會留在北部。

位於台北大直的台灣海峽交流基金會
(海基會)新大樓，6日首度對媒體開放。海
基會秘書長高孔廉引領記者團參觀新大樓
時，有現場記者提問，「陳江會」是否可
能在此舉行。

高孔廉表示，（第8次）「陳江會」一定
會在台北，但場地還有待跟海協會進行協

商；他又若有所指表示，如果能在新穎、
現代化場地（海基會新大樓）舉行，他認
為相當適合。

中油高雄煉油廠火災
香港文匯報訊 民進黨主席之爭漸趨白

熱化，民進黨內有意競逐黨主席大位者，
都展開黨內請益之旅，要選的人也一定會
登門拜會蔡英文。根據島內最新報道，年
屆70的前主席許信良預定9日登門拜會蔡
英文，引起外界猜測認為許信良參選黨魁
機會大增。

事實上，近期來，外界已關注到許信良
已經頻密地進行參選準備動作，其中最矚
目的，就是擺出一副「相逢一笑泯恩仇」
的姿態，前往桃園監獄探視陳水扁，並參
與「特赦」陳水扁的連署，被指是製造新
聞效應，抬高自己的氣勢。

不過，許信良是否選黨魁有兩大問題待

克服，一是財務問題，上次黨內「總統」
初選的新台幣500萬元登記費，是透過弟
弟許國泰調錢，這次黨主席改選的登記費
150萬元依舊是沉重負擔。其次是勝算問
題，許信良要參選黨主席，與蘇貞昌相
比，實力懸殊。

分析認為，如果許信良獲得黨內第二大
派系(謝系)相挺，情況可能就不一樣了。
而與此同時，由許信良擔任董事長的《美
麗島電子報》，5日發表文章公開呼籲謝長
廷應出面競逐這場黨主席選舉，文章指
出，如何在蘇貞昌之外推出一位具有真正
實力的挑戰者，是民進黨的當務之急；而
就實力原則來看，這個人就是謝長廷。

許信良動作頻頻 傳有意逐黨魁
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高孔廉：「陳江八會」確定在台北

據中通社6日電 馬英九6日
在接見美國聯邦眾議員本田等
5人。他表示，他上任以來積
極改善兩岸關係，降低台海緊
張，這不僅獲得台灣多數民眾
支持，也符合美國利益。他並
保證，未來他將持續推動對台
灣、美國，以及中國大陸3方
都有益的政策，繼續推動台海
穩定情勢。

馬英九表示，他4年前上任
後，便開始積極改善兩岸關
係、降低台海緊張，至今已和
中國大陸簽署16項協議，涵蓋
範圍多屬民生問題，對兩岸都
有很大的幫助。

馬英九表示，兩岸關係目前
的發展已得到2任美國總統高
度肯定。他更指出，從今年1
月台灣的大選便可看出，超過
半數的台灣民眾支持他的兩岸
政策，因此，未來他將持續推
動有利美國、中國大陸及台灣
3方的政策，維持台海穩定。

另外，馬英九表示，台灣已
經被美國列入免簽證候選計
劃，一般預計會在今年下半年
獲得免簽證待遇。

香港文匯報訊 台北消息：陳水扁兒子陳致
中6日前往台北監獄探望父親陳水扁，會晤後
他表示，父親的身體健康狀況仍須進一步檢查
治療，已經再度提出保外就醫，希望4月下旬
再度就醫檢查。另外，針對有關認罪來特赦的
說法，他認為法律上特赦沒有條件，特赦不代
表有罪。

對於部分挺扁社團連署特赦陳水扁，以及
「特赦扁是否代表扁認罪」的問題，陳致中感
謝他們的公開聲援，但他指出法律上特赦是沒
有條件。他以美麗島事件為例，被告是由李登
輝特赦，美麗島被告是無辜，也沒有認罪問
題。

■海基會新大樓外形似天燈，意在為兩岸

和平祈福。 中央社

■島內薪金水平低下，不少人才紛轉投海外發展。圖為台灣生在大陸招聘會上找機會。
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台兩種特有珊瑚 生存堪虞
香港文匯報訊 台灣「中央研

究院」生物多樣性中心6日公佈一
項令人振奮的消息。島內傳媒報
道，研究員陳昭倫經過20多年研
究，確認2種台灣特有種石珊瑚，6
日正式將其命名為「福爾摩沙偽絲
珊瑚」與「柴山多杯孔珊瑚」。這2
項發現已在國際期刊《動物學研究
(Zoological Studies)》上發表，受到
國際珊瑚研究學者的高度重視。

陳昭倫介紹，「福爾摩沙偽絲珊
瑚」只分佈在台東的基翬、蘭嶼及
墾丁3個地方，是全世界偽絲珊瑚被
命名的第二個種，並且距離1935
年、上一次偽絲珊瑚被發現命名已
有77年。

「柴山多杯孔珊瑚」也相當珍
貴，是全世界多杯孔珊瑚中，目前
已知生活在最淺水域的物種，全世
界只有高雄柴山才有牠的蹤跡。

有環保團體憂心，這兩種珊瑚分
佈的地點都因為海岸開發而面臨生
存威脅，希望當局能及時提供保護
措施。團體指出，當地有 工程
開發，工程動工將廢棄土方棄置
海邊任雨水沖刷，如此粗暴的方
式嚴重影響珊瑚生態生存。

傳黎智英5億美元叫賣台壹傳媒

■偽絲珊瑚群。 網上圖片

■柴山多杯孔珊瑚。 網上圖片


